
質問順 質問者 質　問　内　容

１．仕事と暮らしを想像する環境づくり
①道路環境・公共交通の充実について
②住環境・景観形成について
③茨城空港の利活用について
④農業の振興について
⑤観光の振興について

２．みんなの力で磨くまちづくりについて
①人権尊重・男女共同参画社会の推進について
②開かれた行政・多様な交流について
③戦略的な定住・人口対策の推進について
④効率的な行財政運営について
⑤情報発信によるシティプロモーションについて

３．人を育てる学びの場づくりについて
①学校教育の充実について
②生涯学習の充実について
③スポーツ推進について

４．安全・安心な生活を支える体制づくりについて
①自然・地球環境の保全について
②循環型社会の形成について
③交通安全・生活安全対策の充実について

小美玉市議会令和５年第１回定例会一般質問通告一覧

代表質問

１
令和会

１．市政運営推進における３つの基本的な考え方について

（１）新型コロナウイルス感染症との共存社会の形成について
①本年５月よりいよいよ２類から５類に引下げられるが、引下げられた直後からの市民の皆さんの反応、不安と希
望が交錯するアフターコロナ、ウィズコロナとなる事が容易に予想される。市独自の方向性をトップメッセージとし
て市長が早めに発信する必要性が急務と考えるが見解を伺います。

（２）行政デジタル化の加速について
①ＤＸ推進は市長の大きな公約でもあり推進の加速度は大きな期待をもって注目され、その恩恵に享受される事
は確実な事であると感じる。しかし同時になかなかＤＸに追いつく事が現実として難しい高齢者層にも浸透度をは
かるには、スマホ教室に加えてやはり教わる場所へ移動する「足」が必要不可欠である。ＳＤＧｓの精神に基きＤＸ推
進においても「誰も取り残さない」方策をどの様にとらえるのか、見解を伺います。

（３）健全で持続可能な財政基盤の構築について
①小美玉新時代におけるより一層の財政基盤の健全化は必要不可欠であり、民間企業においても安定した経営が
質の高いサービスを生み出す事は間違いありません。市が一体となってあらゆる努力をし、歳入増額に向けて取組
む必要性がある一方、同時に四半期毎の財務状況および各事業の執行率を市のスタッフが全体として情報共有さ
せる事が危機感とモチベーションのアップに直結し、健全な財政規律の保持につながると考えますが、見解を伺い
ます。

２．第２次総合計画の５つの基本目標に基づく主要施策の取組について

（１）みんなの力で磨くまちづくりの中において
①開かれた行政・多様な交流の推進について「オープンデータ化」の推進によるメリットの今少しの具体的説明をお
示し下さい。また、姉妹都市について茨城空港からも直行便がある「台湾」の都市との新たな姉妹都市締結は小美
玉新時代の旗印の１つになると感じますが、見解を伺います。
②効率的な行財政の運営について
・建築物系個別施設計画において羽鳥小、納場小の統合は40年後に後倒しと、修正がなされたが、両校とも校舎
の老朽化の現状は、同じ美野里地区で統合せず新しく建替えた堅倉小、竹原小の教育環境に比べて不均等感を否
定できないと認識しています。竹原、堅倉小に同じく各々で新しく建替えるべきだと考えますが、見解を伺います。

（２）人を育てる学びの場づくりの中において
①子ども・子育て支援の充実について、今一歩大きく踏み出し斬新な施策として「学校給食費の無償化、及び18歳
高校卒業までの医療費の無償化」を大きく打出し、子育て支援に大なたをふるうべきであると考えますが、見解を
伺います。

（３）誰もがいきいきと暮らせる社会づくりについて
①地域医療の充実において
・超高齢化社会を迎えるにあたり、将来を見据えて「在宅医療」の実現に向けて一歩を踏み出すべきであると考え
ますが、見解を伺います。

（４）仕事と暮らしを創造する環境づくりの中で
①保全的土地利用の推進と②道路環境、公共交通の充実について将来的な都市計画策定において
①の農地と②道路環境等との整合性をどの様にとらえていくのか見解を伺います。
③茨城空港の利活用と商業・工業の振興
・企業誘致の推進について茨城空港を核としたまちづくり構想は、市長公約の１丁目１番地であり、企業誘致等も
含めてすべてリンクしていると認識しております。今一度このまちづくり構想に対する市長の想いを市民の皆さん
にメッセージとして発信して下さい。

（５）安全・安心な生活を支える体制づくりの中において
①基地対策の充実について
・防衛省関連予算をもって各種インフラ整備が行われておりますが、現状基地周辺地区の人口減少率は大きく移転
補償を得て転居される住民が続いております。人口減少を食い止めるためにも新しい施策が必要と考えますが、
見解を伺います。
②防災対策の充実について
・やはり指揮所演習も含めた市の実働防災訓練を実施すべきであると考えます。見解を伺います。
③消防、救急体制の充実について
・現場の消防隊員の更任務シフト体制の現状を鑑み、効率的で強力な消防署の体制改編の早期実現を要望いたし
ます。見解を伺います。

真政会
代表質問

２

日にち

3月8日



質問順 質問者 質　問　内　容

小美玉市議会令和５年第１回定例会一般質問通告一覧

日にち

1.施政方針について
市長施政方針を受け、以下、質問をいたします。

（１）令和５年度予算編成の基本方針について
①予算編成の基本方針
②枠配分方式の予算編成について
③令和５年度歳入歳出の見通し
④事務事業の選択における優先順位の考え方について
⑤新規事業の予算要求に当たっての事務事業の見直し、及びビルド＆スクラップについて

（２）令和５年度市政運営における３つの基本的な考え方について
①新型コロナウイルス感染症との共存社会の形成
a,５類移行後の事務事業体制
②行政のデジタル化の加速
a,ＤＸ推進計画実施計画に基づく令和５年度の取り組み
③健全で持続可能な財政基盤の構築
a, ふるさと納税による財源確保と地場産業の育成強化の好循環について
b,行政評価による事務事業の選択と集中について

（３）第２次総合計画の５つの基本目標に基づく主要施策の取り組みについて
①みんなの力で磨くまちづくり
a,市民協働・コミュニティ活動の推進
・プッシュ型の情報提供と安定的に支援していくための財源確保について
b,開かれた行政・多様な交流の推進
・ＤＸ推進に必要なマイナンバーカード取得率向上について
・情報を多様な媒体で取得できるようＳＮＳや市民メディアを活用した情報提供について
c,効率的な行財政運営
・第４時行財政改革集中プランに基づく令和５年度の取り組みについて
d,戦略的な定住・人口対策の推進
・総合的な人口対策の推進における選択と集中について
e,情報発信によるシティプロモーションについて
・本市シティプロモーションの取り組みは全国でも先進事例にあげられている。これを踏まえ、前略的なシティプロ
モーションについて。
②人を育てる学びの場づくり
a,子ども、子育て支援の充実
・赤ちゃんクーポン券の交付方法について
・多様性の定義について

b,生涯学習の充実
・訪問型家庭教育支援（家庭教育推進事業）における情報共有と連携の仕方について
③誰もがいきいきと暮らせる社会づくり
a,地域医療の充実
・石岡地域医療計画における本市のスタンス
b,高齢者福祉の充実
・地域包括支援センターの運営体制について
・健康寿命の延伸について
・「小美玉市高齢者福祉計画・第９期介護保険事業計画」策定の進捗状況及びスケジュールについて
・市内特別養護老人ホームの状況について
c,障がい福祉の充実
・療育に対する市の考え方について
④仕事と暮らしを創造する環境づくり
a,道路環境
・道路維持管理の進め方について

２．地域特性を活かした雇用創出について
（１）地域特性を活かした雇用創出に関するビジョンについて問う

３．地域ケアの今後を見据えた専門職人材の確保について
（１）地域ケアの今後、世代や属性にとらわれない包括的相談支援の重層的支援体制整備事業を見据えた専門職種
の確保について、「正規職員のキャリア採用」、「労働者派遣契約」、「業務委託」、これらハイブリット方式による福祉
専門職種の確保が必要と考えるが、見解を聞く。

４．枠配分方式予算編成について
（１）枠配分方式予算編成の抜本的な見直しについて検討すべきと考えるが、見解を聞く。

同士会3月8日
代表質問

３



質問順 質問者 質　問　内　容
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日にち

１．そ・ら・らのこれからのあり方について
（１）そららの本来の在り方、目的は何か
①目的に合った運営がされているか
②運営のために市民の声が生かされているか
（２）新たなまちづくりをどのように構築するのか

２．野焼きについて
（１）野焼きの安全確保と近隣への周知はどのようになっているのか

３．環境フェスについて
（１）環境フェスへの関心は高まったか
①エコポイントへの関心度はいかに
②環境かるたの作成と活用方法は

４．国保税の子供の医療費の負担ゼロと均等割りの廃止を
（１）子供の医療費初診時の窓口負担ゼロを願う
（２）子供への均等割り負担ゼロを願う

５．格差なき職員の待遇を
（１）会計年度職員の採用について
①どのような試験が行われているのか
②待遇は十分配慮されているか
（２）女性職員のスキルアップ対策はできたか
①男女の格差なき職員配置はされているか
②女性部長の誕生を願う

1．公立中の休日部活動の地域移行について
（１）文科省より、公立中学校の休日部活動の地域移行の指針が示されているが、民間団体の指導者との教育連携
はどのように図られるか伺う。

２．美野里地区図書館の建設計画について
（１）羽鳥駅東側市所有地に図書館を建設する計画があったが、その後どのような状況か伺う。

３．総合体育館の建設について
（１）総合体育館建設に向けての検討の状況について伺う。

１．独居高齢者、高齢者夫婦世帯のセーフティーネットについて
救急医療情報キットの提案
（１）小美玉市において、高齢者単独世帯、高齢者夫婦世帯は年々増加し災害や緊急時のセーフティーネットが今後
さらに重要と考えます。そこで小美玉市の現状と対策について質問します。
①世帯の状況把握について
②消防、警察との連携状況
③災害・緊急時のセーフティーネットについての取り組み

２．高齢者マイナンバーカードの取得について
（１）2024年に紙の保険証が廃止されマイナンバーカードに一本化となりますが、高齢者特に移動困難者や施設
入所者への対応について質問します。
①小美玉市の高齢者のマイナンバーカード普及について
②移動困難者・施設入所者のマイナンバーカード取得について小美玉市の対応について

山崎晴生

３月8日

個人質問
③

個人質問
① 福島ヤヨヒ

個人質問
②

島田清一郎



質問順 質問者 質　問　内　容

小美玉市議会令和５年第１回定例会一般質問通告一覧

日にち

１．ふるさと納税の現状と取り組みについて
（１）ふるさと納税の返礼品について
①何品目あるのか
②人気商品ベスト３は何か
③どの様な体制で商品を仕入れしているのか
④地元企業の商品は、どの様になっているのか
（２）小美玉市の収支状況について
・過去3年間の実績
①寄付金の総額および人数
②広告料などの経費
③業者委託料（仲介サイトなど）
④控除額（税収の減少額）
⑤上記の算出方法で収支状況は
（３）寄付金の利活用方法について

２．公共交通の現状について
（１）市内循環バス運行状況について
（２）地域循環バス運行状況について
（３）利用者の不満や要望対応について
（４）公共交通の課題について
（５）旧美野里地区の小学校にスクールバス通学導入を提案する

１．地域包括支援センターへの専門職確保について
（１）地域包括支援センター専門職について、会計年度任用職員の募集を行っているが、応募がない状況を踏まえ、
労働者派遣法に基づき人材派遣事業者等との労働者派遣契約による専門職確保に向けた体制整備が必要と考え
ますが、市長の見解をお聞かせください。

２．子育て相談窓口の一元化とアウトリーチ型支援について
（１）子育て相談窓口の一元化（子育て世代包括支援センター＋子ども家庭総合支援拠点）を進めるにあたり、必要
な支援に繋げるため各関係部署との連携調整を担うコーディネーター、専門部署が必要になってくると考えます
が、市の見解をお聞かせください。
（２）アウトリーチ型支援への展開について、どのように考えておられるか、市の所見をお聞かせください。

３．地方公会計の活用と行革推進・公共施設等マネジメントの進捗管理について
（１）地方公会計の活用が行革推進・公共施設等インフラ資産の適正管理へシフトする中、行政組織の一部改編に伴
い、令和５年度より、予算と財産を一元的に管理する財務部が新設され、これまで、行革推進・公共施設等マネジメ
ントの進捗管理を行っていた行政経営課が行政デジタル推進課となります。この改編を踏まえ、行革推進、並びに
公共施設等マネジメントの進捗管理を担う専門部署がどこになるか、また、進捗管理の進め方について確認をいた
します。

４．経常収支比率の捉え方について
（１）臨時財政対策債と経常収支比率の関係性を踏まえ、経常収支比率の捉え方についてお聞きします。

１．人口減少を食い止めるためについて
（１）少子化対策と子育て支援について
（２）産婦人科と小児科について
（３）救急医療について
（４）小中学校の教育について
（５）ご当地検定について
（６）商工業の発展について
（７）スタートアップ（小美玉市創業支援事業）について

２．つくばエクスプレスの茨城空港延伸について
（１）これまでの取り組みと成果について
（２）第三者委員会の原案について
（３）これからどのようにして茨城空港に延伸させるかについて

３．空のえき「そ・ら・ら」の拡張に係る計画について
（１）経過について
（２）今後のスケジュールについて

４．地域食材供給施設について
（１）経過について
（２）今後の展開について

個人質問
⑦

長津智之

１．行政改革について
（１）行政改革について
①市の行政改革についての基本姿勢について
②これまでの行政改革の取り組みと市内人口推移と職員数の推移について
③新型コロナウイルス感染症や行政デジタル化など新たな課題に対する取り組みについて
④公務員の定年延長と再任用について
⑤補助金及び交付金の見直しについて
⑥職員の外郭団体への出向の目的等について

個人質問
④

石井　旭

3月9日

個人質問
⑤

谷仲和雄

個人質問
⑥

鈴木俊一



質問順 質問者 質　問　内　容
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日にち

１．防衛施設周辺の生活環境の整備（交付金・補助金）等について
（１）令和2年度～令和4年度の実績について
①交付金・補助金の種類ごとに実績額、事業内容について
（２）令和5年度の予算について
（３）今後の事業予定（計画）について
①小美玉市まちづくり構想に係る事業費について
②基金の使い道は
橘小跡地、校舎等の施設の補償費を基金に積んであるがこれらの計画は

２．福祉行政について
（１）高齢者福祉計画・第8期介護保険事業計画（令和3年度～令和5年度）について
①４つの基本目標・施策について中間での実績及び今後の課題は
②介護保険料について

１．農業行政について
（１）小美玉市における農林水産物輸出の茨城空港活用について
①輸出の現状について
②輸出できる品目について
③諸費用補助について
④担当部署、担当課を立ち上げることは

２．商工業行政について
（１）小美玉市における中小企業支援について
①企業支援の現状について
②小美玉市としての中小企業へできる役割は

３．男女活躍できる社会環境について
（１）小美玉市における男女がともに活躍できる環境について
①女性活躍、女性定住の現状は
②高齢男女活躍のための環境づくりの現状は

４．子育て行政について
（１）子育て援助活動支援について
①子育て援助活動支援の現状について
②ファミリーサポートセンター事業の活用は

５．新型コロナウイルス対策について
（１）小美玉市における今後のwithコロナ生活について
①マスク着用緩和について
②失業者や年金生活者生活支援について
③子どもたちの失われた体験や取り戻す必要な生活について

戸田見良

個人質問
⑧

長島幸男

個人質問
⑨

3月9日
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日にち

１．つくばエクスプレス（ＴＸ）の茨城県内延伸について
（１）これまでの市の動きについて
①県への要望活動内容
②23,000人を超える署名の重み
（２）県第三者委員会の方針による市の動きについて
①パブリックコメントに向けての市の運動
（３）当市での今後の動きについて
①「小美玉市新まちづくり構想」との関係
②懸念材料となった民航機の時間枠の撤廃（１時間１路線）
③協議会（６市町）での連携
④知事要望

２．文化財の保存とＤＸを含めたまちづくり等への活用について
（１）指定文化財の保存管理について
①案内・説明板及び喜八阿弥陀等の管理
（２）文化財保存活用計画策定の取組みついて
（３）市の歴史文化・民俗等を学べる教材の編集発行の取組みについて
①社会科副読本「おみたま」の充実
②中学生・義務教育学校後期課程生徒及び市民向け案内書（読本）への充実
（４）市民向け文化財活用事業の現状と観光振興等への文化財活用事業の実践と成果について
（５）ＤＸを含めた文化財活用のためのデジタル田園都市国家構想交付金等の活用について

１．小美玉市DX推進に向けて
（１）小美玉市でＤＸの現在の取り組み状況について
（２）デジタル田園都市国家構想交付金の活用について提案致します。

２．カーボンニュートラルについて
（１）現在の取り組みと今後の取り組みについて
・ＥＶスタンドについて
・公用車のＥＶ化について
・ＺＥＢ化について
（２）中長期的な市内のＺＥＢ化に向けて、面積を指定し、太陽光パネルと蓄電池の補助を提案致します。

１．都市建設行政について
（１）「まちの灯台」羽鳥駅周辺について
①東口市有地の今後の利活用について
②市営駐車場について

２．環境行政について
（１）本市の放置空家の現況は
①放置空家戸数
②対応状況
③有効活用は

３．観光行政について
（１）観光振興、地域振興について
①おみたま花火大会（仮称）の開催について
・対象者　小美玉市民を中心とした周辺地域
・実施日　令和5年10月7日（土）18時～約1時間予定
・場所　小美玉市下玉里地区　霞ケ浦湖畔
・打上規模　約5,000発～（尺玉、ミュージックスターマインなど）

１．職員人事・業績評価について
（１）小美玉市の職員の人事評価および各部署の業績評価の現状について伺います
（２）人事・業績評価について民間企業の視点・手法を取込む現状について伺います
（３）職員のやる気・やりがい・労働意欲を更に高めるための今後の方策について伺います

２．小美玉市職員不正事案検証等委員会最終報告後のその後について
（１）検証委員会最終報告後の各種対策・取組について
①大きく変わった点、いまだ課題を残し、進捗が難しい点は何なのか伺います。
②最終報告書における具体的防止策の５項目に「内部通報の周知徹底および外部通報窓口設置の検討」とあった
が、この点についてどの様に検討・改善されたのか

３．ヤングケアラー問題について
（１）令和3年6月定例会の一般質問において「ヤングケアラー」が小美玉市議会では最初に問題が提起されたが、そ
の後の対策、取組の検討はされたのか伺います。
（２）今後のこの問題に対する具体的対策はどの様になっていくのか伺います

個人質問
⑩

3月10日

真家功

個人質問
⑪ 村田春樹

個人質問
⑭

植木弘子

個人質問
⑫

小川賢治

個人質問
⑬

香取憲一

通告を取り下げました


